

## NOTA DEL EDITOR

La *Revista Amazonia al Derecho* se complace en presentar a sus lectores el volumen correspondiente al primer semestre de 2025 (enero–junio), integrado por seis investigaciones y revisiones que reflejan la riqueza y complejidad de los debates jurídicos contemporáneos en torno al derecho, la justicia social, el orden público y los derechos fundamentales. Los artículos aquí reunidos, desarrollados desde diversos contextos, ofrecen enfoques innovadores y críticos que responden a las necesidades sociales y a las realidades propias del ámbito jurídico.

El artículo “El proceso monitorio en Colombia: Desafíos y perspectivas a partir de la Ley 1564 de 2012” examina la incidencia de esta figura en el proceso civil colombiano, destacando su relevancia para la obtención de títulos ejecutivos en situaciones en las que las partes no previeron su necesidad. Los autores desarrollan un análisis jurisprudencial, normativo y comparado, identificando los obstáculos que ha enfrentado el proceso monitorio en Colombia y formulando propuestas para optimizar su implementación.

En “Análisis de la dinámica de manchas de sangre en hematología forense reconstructiva: Estudio experimental en la Universidad de la Amazonia”, se explora el comportamiento de las manchas de sangre bajo diversas condiciones, resaltando el valor de estos hallazgos para la reconstrucción de escenas del crimen. El estudio se sustenta en prácticas de Hematología Forense Reconstructiva realizadas en la Sede Porvenir de la Universidad de la Amazonia.

Por su parte, “La policía municipal y su implementación como instrumento efectivo para la prevención de delitos en Colombia” propone un modelo de descentralización policial mediante la creación de cuerpos municipales que fortalezcan la seguridad ciudadana. El análisis invita a repensar el papel de la Policía Nacional y su relación con la comunidad. El artículo “En las fronteras de la justicia ambiental: Medios alternativos de solución de conflictos socioambientales en el noroeste de México” aborda conflictos socioambientales en torno a la gestión del agua y la protección territorial, destacando el papel de los MASC como herramientas para la resolución pacífica de controversias. El trabajo articula perspectivas de derecho ambiental, derechos humanos y métodos alternativos de solución de conflictos.

Desde la óptica de los derechos fundamentales, “Vulneración al derecho a ‘morir



dignamente' como daño antijurídico en Colombia” analiza la responsabilidad estatal derivada de la omisión legislativa y de fallas en el servicio de salud que impiden el ejercicio pleno de este derecho.

Finalmente, “La posición de garante y la relación especial de sujeción frente a la caducidad de la reparación directa derivada de los perjuicios causados a la población privada de la libertad” examina críticamente la responsabilidad del Estado frente a las condiciones de las personas privadas de la libertad, cuestionando la rigidez procesal en contextos de vulnerabilidad manifiesta, a partir de un estudio normativo y jurisprudencial.

Agradecemos a las autoras y autores, a las y los pares evaluadores, y al equipo editorial por el rigor que hizo posible esta edición. Invitamos a la comunidad a una lectura crítica y a la citación responsable de estos trabajos, cuyos aportes dialogan con un hilo común: la tensión entre diseño normativo y efectividad de derechos. Confiamos en que este número active debates, contraste evidencia y oriente decisiones públicas y jurisdiccionales.

*Eduardo Andrés Velandia Canosa*  
**Editor General**

*Diana Marcela Peña Cuellar*  
**Co- Editora General**